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入間(木)、入間南(火)、飯能(水)、日高(火)、狭山中央(火) 

                   所沢(火)、新所沢(火)、

所沢西(火)、所沢東(木)、所沢中央(月) 

 

 

 

          

 

第 1331 回 ( 5 月 19 日) 例会の記録 

点 鐘  渡邉髙治会長 

合 唱  国歌斉唱・奉仕の理想 

第２副ＳＡＡ  東会員 江原会員 

出 席 報 告   出席向上委員会 沼﨑正德委員長  

会員数 出席者数 出席率 

20名 17名 94.44 ％ 

 

 
 

 

 

渡邉髙治 会長 

                 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

本日の会員卓話、沼﨑パスト会長宜しくお願いい

たします。 

 

本日の会長の時間ですが、私の本業のお話を少し

させて頂きます。 

私のお客様で、地元の業者でなく流しの業者に見

積もりしてもらい「修理をしない」と言ったところ、そ

の業者に脅され、私のところに連絡してきたお客様

がいらっしゃいます。すぐに警察に相談して事なき

を得ましたが、この数年、火災保険・地震保険の請

求で、業者とのトラブルが急増しています。 

＊「(一社)日本損害保険協会」の資料より 

些細なことでもかまいません。損害保険に関す

ることでお困りの時は、こちらへ相談してくださ

い！ 

 

国際ロータリー 

第２５７０地区 

会長の時間 

2022-2023 

週 報 

事務所  〒350-1305 狭山市入間川１-24-48 

ＴＥＬ: 04-2952-2277  ＦＡＸ: 04-2952-2366 

Ｅ- m a i l: schuohrc@p1.s-cat.ne.jp ＨＰ: https://www.schuohrc.org 

例会場  ニックス 〒350-1305 狭山市入間川 4-25-3 TEL: 04-2954-9595 

[第 3 ｸﾞﾙｰﾌﾟ例会日: 新狭山○月 入間○木 入間南○火 飯能○水 日高○火 狭山中央○金 所沢○火 新所沢○火 所沢西○火 所沢東○木 所沢中央○月］ 
 

 

会長 渡邉髙治 会長ｴﾚｸﾄ 小林奈保絵 副会長 寳積英彦 幹事 小林奈保絵 



 
 

2023学年度米山記念奨学生 朱
じゅ

 思
し

遠
えん

さんへ 

4月～5月分の奨学金 280,000円をお渡ししました 

朱思遠さんよりひとこと 

 

皆さんこんにちは、はじめまして。 
私は今、早稲田大学の修士課程 2年で中性脂肪代謝
の研究をしています。 
本日皆様とお会いできて心から嬉しいと思っています。
今後共宜しくお願いいたします。 
 
朱 思遠さんは 2023年 4月より 2024年 3月まで
の米山記念奨学生で、当クラブが世話クラブとして、
朱さんの留学生活を支援していきます。 
カウンセラーは前年度から引き続き、田端都女子
会員にお願いいたしました。 
田端会員、一年間宜しくお願いいたします。 

 
 

 

 

 

 < 小林奈保絵 幹事 > 

報  告 

 「2023-24年度計画書」を作成するにあたり 

① 2023-24年度の各委員長は「委員会活動計画」

を事務局に提出 

② 会員名簿の記載事項に変更がある場合は事務

局に連絡 

いずれも 5/26(金)まで 

 「プログラム（1ヶ月の予定）」配布方法変更の

お知らせ 

現在：例会場の会員ボックス 

今後：メールまたはＦＡＸ 

受贈会報 

 所沢中央 RC  

回  覧 

 地区事務所より「富士山でエンドポリオ参加の

ご案内」 

 地区事務所より「2023-24年度地区研修・協議会

事項について」 

 地区事務所より「ポリオソサエティのご案内及

び申し込み」 

 地区事務所より「執務日変更のお知らせ」 

 バギオだより 

 ハイライトよねやま 

 新所沢 RC・所沢 RCより「次年度役員・理事の

お知らせ」 

 

 

 

・2023-24年度クラブ管理運営 < 柴田譲 委員長 > 

次年度の「甦れ 2570プロジェクト委員会」よ

りお知らせ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「甦れ 2570地区プロジェクト」の第一弾として

企画されました。登山に興味にある方は是非

ご参加いただきますようお願いいたします。 

 

・親睦活動委員会      < 佐々谷悦子 委員長 > 
 5月記念日のお祝い 

 夫人夫君誕生···· 寳積会員 

 結婚記念 ······· 清水(武)会員 渡邉会員 

 江原会員   沼﨑会員 

 田端会員 

委員会報告 

幹事報告 

米山記念奨学生へ奨学金の授与 



 

 

 

沼﨑 正德 会員 
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（ 意味 ）  

10 年と 3 年 、年月 （ 春秋 ） がたちまちのうちに過ぎ去ってしまっ

た 13 年間…  

今 、14 才になって振 り返ってみると  

歳月は川の水のように流れ去 り二度 と戻っては来ない  

天地の歴史がこれまでどれ位の長きに渡って続いているのかは

誰も知ることはできないが  

人は生まれたら必ず死ななければならない  

これが約束ごとであり人の運命でもある  

そうであるならば、昔の文人 ・偉人たちのように  

精進を重ねて何 とか 1000 年後の歴史にも自分の名を残せる

ようにしたいものだ  

（ これが、これから自分が生きていく目標である）   

頼
らい

山陽
さんよう

（1780～1832)十三歳の時の漢詩 

 

私は埼玉県入間郡水富村大字上広瀬 2072番地で

生まれました。父は南方派遣兵としてフィリッピン占領

軍に属し、私の生まれた昭和 17年 2月 1日にはマニ

ラ占領の式典で街を行進したそうです。母は寒い中

長男出産でも非常に心細かったそうです。幸い父は

21年無事復員し初めて息子とご対面でした。 

昭和 23年 4月、水富小学校に入学。戦災で焼け出さ

れ東京から疎開した同級生を含めておよそ 100人が

新入生でした。狭山市は未だなく入間川町が近隣の

都会で、今ではシャッター通りの商店街は賑やかでし

た。アメリカの進駐軍兵士が闊歩したへんてこな景色

でした。小学生の頃は特に目立ったことは無かったの

ですが、今の狭山市のもとになる一町六ケ村（霞が関

村は狭山ではなく川越と合併）の連合運動会が毎年

秋に入間川小学校で開催されました。運動がダメな

私は全く出る幕はない小学生でした。 

6年生になり中学へ行くことになると、私の親は急に教

育熱心になり、都内の私立の学校へ行かせようと思い

立ちました。入間川町で開業医の安斎先生の息子が

行っている学校が良いらしいと聞き、そこを受験する

ことになりました。それが練馬にある武蔵中学、続いて

武蔵高校です。幸い合格し、その後わかったことです

が、そこは「御三家」と言われる大学受験を目指す名

門校だったのです。これはとんでもないことになってし

まった。というわけで、その後卒業までの苦心の始まり

でした。 

私は小学校の時から工作が好きで、木を削り飛行機

や船の模型を作ることが好きでした。今ではプラモデ

ルがあり、素晴らしい模型が簡単に作れるけれども、

当時は写真をもとに設計図を作り、断面の型紙に合

わせて木を削るのはかなりの辛抱でした。また機械の

機構にも興味があり、母親のミシンの分解組み立てが

とても好きで何度も分

解しました。アメリカ製

のシンガーミシン。今と

は違い機構はそれほ

ど複雑ではなかったの

ですが、その都度具合

がよくないと母に叱ら

れては再度分解組み

立てをしました。 

これはずっと後で大学の機械工学を目指すことにつ

ながると思います。女房からは変なオタクと言われて

いますが、このころからその気があったようです。  

最初に示した頼山陽の漢詩は、武蔵中学一年生の

時の漢文の授業で出てきた思い出深いものです。 

彼が 13歳の時、将来歴史に名前を残す人物になりた

いという思いを書いたものです。偉い人は違うものだと

思い、なぜか忘れられないものです。 

昭和 29年（この年 7月 1日狭山市誕生）、中学一年

生の夏休み、武蔵中学では軽井沢にある学校の寮で

10日ほど夏季学校を行うことがならいでした。 

上野を発車した信越線は高崎で電気機関車から蒸

気機関車に交換しました。ものすごく興味深いことで、

ホームに出てじっくり観察しました。 

会員卓話 



蒸気機関車がバックして来て連結して前進に切り替

わるのです。自動車のようなギアチェンジはありませ

ん。これはどのような機構なのか。疑問が高まりました。

しばらく後になってこの理屈を私は理解できました。 

これも高崎駅での発見でした。なんとピストンの位相

が左右で 90度違っていたのです。即ち機関車の左

側と右側で別々の力が働き前進後進を制御できるよう

になっているのです。 

 
なんと頭の良い人が世の中にはいるものだ、と驚くと

同時に機械工学のすごさに興味を覚えました。 

鉄道に関してはさらにさらにいくつものメカニズムに関

する発見が続きました。 

西武線は入間川（今の狭山市）駅を出て入曽に向か

うとすぐに左へ曲がります。鉄道大好きの中学生は一

番前でいつも運転手と同じく前を見ていました。当時

の西武線は 2両か多くて 4両。運転席は小さく左隅に

あり、白い棒で囲まれた部分があるだけで前がよく見

えた。そのようなわけで今でも西武線のどこにポイント

があり、カーブで揺れる場所がどこかを覚えているとこ

ろがあります。 

線路が左へ曲がるから電車が左へ行くのは当たり前

ですが、左右の車輪がキッチリ固定している電車の車

輪では無理をしないとカーブを曲がれない。 

自動車ではディファレンシャルギアがあって、左右の

回転差を吸収しているから大丈夫。電車には、鉄道

にはそのようなものはない。なぜだ。。？なぜだ。。？ 

このことも疑問の始まり。都内で走る都電。これは交差

点や急カーブでギーギー音を立てて無理無理曲がっ

ていた。これもだいぶ後になって判明したことで、車

輪がテーパーになっていることがカーブできる原理で

した。車輪の一番奥側が車輪の径が大きく先端が細

い。そのためカーブでは外側の車輪は一番径の大き

いいところで走り、一番中側の車輪は一番径の小さい

ところで走る。カーブの外側の車輪は長く走り内側は

走る長さが短い。即ちカーブができるわけです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

しかし急カーブと緩いカーブでは様子が全く同じでは

ない。だから、どうしてもわずかな無理は胡麻化さなけ

ればならない。車輪とレールの間にわずかに滑りを生

じさせているのです。実はこの技術はいまだに完全解

決には至っていない。だから無理を承知して、カーブ

のところのレールにグリスを塗りわずかな違いを滑ら

せることで我慢しているのです。 

10年ほど前に、地下鉄日比谷線中目黒駅を過ぎ恵

比寿へ向かう際の急カーブで、電車の車輪が浮き上

がり脱線、数名の犠牲者が出る事故がありました。 

外国では、スイスの観光列車で、やはり急カーブを回

り切れずに車輪が浮きあがり脱線する事故がありまし

た。いずれも同じ原因で、カーブでは速度を落として

対応しています。新幹線ではカーブを極力なくして直

線にしています。 

次にスイッチバックに関する発見です。スイッチバック

とは、列車が急坂を登るとき行ったり来たりして登るこ

とを言います。 

電車ではふつうは必要がない。機関車で客車や貨車

を引く列車では必要な設備です。東京を発車すると、

中央線では大月の先初雁、笹子。信越線では高崎を

過ぎ松井田、安中とスイッチバックが続きました。 

なぜ電車では不要なのか。そもそもなぜ鉄道ではスイ

ッチバックなのか。これは非常に不思議でならない。

これも高校生の頃学習しました。 

ある時 200 トンの

機関車が 30 トン

積み貨車 60両

即ち 1800 トンを

引く時、なぜスリ

ップせずに発車

出るかという疑問

に始まりました。

これは連結器にその答えがありました。 

連結器にはガタ
．．
がありゆるみ

．．．
があるのです。 



ですから機関車は、まず最初に 1番目の貨車 1両だ

けを引く、次に機関車と最初の貨車が 2番目の貨車

一両を引く。次に機関車と 2台の貨車が 3台目だけを

引く。このようにして次々に最後の貨車まで一両ずつ

順々と引き全部が動き出す。そして次第に速度を上

げてゆく。あくまで 60両全部をいっぺんに引くことは

無いのです。客車についても全く同じ。だから機関車

で引く列車はなかなか速度が上がらない。 

さてスイッチバックに話を戻します。登り坂の土地で傾

斜しているところでも、駅は何とか水平に作り、列車が

水平に止まるようにして、連結器が引っ張ったままで

なく緩んでいるようにする。そうしないと列車は機関車

が引っ張ったままになり、発車するときに全部の負荷

がかかってしまう。そうすると、どんなに力が強い機関

車でも発車できない。 

また限りなく機関車を大きくすると、線路が持たないし、

鉄橋もその分頑丈にしなければならないので無理が

ある。機関車で引く列車ではスイッチバックはどうして

も必要な設備だったのです。 

 

では電車はなぜスイッチバックがいらないのかを説明

しましょう。電車には長い列車のところどころにモータ

ーを配置しています。例えば 10両編成の電車にはお

よそ 5～6か所にモーターがついています。即ち一つ

のモーター付きの車両は自分と隣の車両の 2両を賄

えばよいわけで、坂道で連結器が引っ張った状態で

もわけなく発車できるわけです。そこで今ではかつて

のスイッチバックはいらなくなり、次々取り外している

わけです。 

もうお分かりのことと思います。 

そのようなわけで私は東京工業大学工学部、機械工

学を専攻する学部へ進みエンジニアとしての生活を

するようになりました。 

 

 

 

 

 

 

< 小島美恵子 副 SAA > 

渡邉会員 この所、猛暑がつづいています。

会員の皆様、体調にはどうぞご注

意ください。「会員卓話」沼﨑正德

パスト会長、楽しみにしておりま

した。宜しくお願い致します。又、

結婚記念日のお祝い有難うござい

ます。これからも仲良くしたいと

思います。 

小林会員 あいにくの雨もよいですが、元気

でいきましょう。ご心配をおかけ

致しましたが、骨折も完治し、あ

とは筋力をつけて重たい物ももて

るようにがんばります。朱さん、

ようこそ。沼崎会員ほんとうにあ

りがとうございます。 

江原会員 長らくお休みさせていただきまし

た。今後は極力出席できますよう

努めてまいりたいと思います。沼

﨑Ｐ会長、本日の卓話楽しみです。

宜しく御願い致します。 

江原会員 先月 3日に 72回目の誕生日を迎え

ました。今後は無理をせず体調管

理にも努めて行きたいと思います。 

江原会員 今月 15日で 42回目の結婚式記念

日を迎えました。妻に感謝の日々

です。 

浜野会員 フリーマーケットでは、皆さまに

品物の御寄付を頂いて大変有難う

ございました。大部分の商品は来

年に回したいと思いますが、賞味

期限のある商品はこども食堂に寄

付したいと思います。また、新狭

山ロータリーの田口様からお米

3kg×10袋ご寄付を頂きました。有

難うございました。沼﨑パスト会

長、会員卓話宜しくお願い致しま

す。米山奨学生ジュシエンさんよ

うこそ狭山中央ロータリークラブ

へ。1年間宜しくお願いします。 

寳積会員 先週末は、皆さんに多くの御協力

を頂いた中にもかかわらず、尚寿

会フリーマーケット中止、誠に申

し訳ございませんでした。次年度

となりますが、日程の再考に入り

ますので、その際には再度御協力

頂きたく存じます。本日は沼崎会

員、いつもの様に元気の出る卓話、

楽しみにしております。 

稲見会員 沼﨑パスト会長、今日のお話楽し

みです。 

小島会員 沼﨑パスト会長、会員卓話の時間

楽しみにしていました。宜しくお

願いします。 

沼﨑会員 今日、私が卓話をします。内容は

私のことです。面白くないですが、

面白くしようと思っています。 

沼﨑会員 5月は何と結婚記念日です。1967

年ですから計算できない程の昔で

す。できるだけ 2人共健康でいた

いと思っています。 

柴田会員 沼﨑会員、今日、汽車の原理をお

話しいただきます。宜しくお願い

します。 

清水(武)会員 結婚記念日のお祝いありがとうご

ざいます。 



田端会員 皆様とお会いする事久し振りです。 

 沼﨑パスト会長、今日の卓話楽し

みにしております。そして結婚記

念月、51年永きの家庭、夫婦生活、

様々な事がありますが、人生楽し

ませていただいております。あり

がとうございます。 

 

 

 

 6月、7月のプログラムについて 

承認 

 今後のクラブ運営費（予算）について 

理事の中から 5-6人を選出し、6月末までに

運営方針決定する。 

 例会式次第について 

現在のホワイトボードからスクリーン（プロ

ジェクター使用）に変更（実際にスクリーン

に映し出して確認後決定） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆ 次の例会 ◆ 

 

 
   6月 2日（金）  

 第 2 副 SAA：栗原会員 宮岡会員 

 会員卓話：佐々谷悦子会員 

 

6月 9日（金） 

 例会臨時変更 

 年度納め家族同伴夜間例会 

 場所：ニックス 

 時間：18：00より 

 

6月 16日（金） 

 例会取り止め 

 

6月 23日（金）  

 第 2 副 SAA：沼﨑会員 佐々谷会員 

 クラブ協議会 

 

6月 30日(金) 

 例会取り止め 
 

 
 

定例理事会（例会終了後） 


